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广场舞背后，还有这样一个江湖
一名拥有百万加粉丝的广场舞主播：在广场舞的江湖里强悍地活着

晨报首席记者 沈坤彧

广场舞终于从幕后走向了台前。
在即将到来的北京冬奥会开幕式上，约

30分钟的暖场环节中， 由五岁幼童到七旬老
人组成的表演团队将把广场舞这项在中国最
风靡的活动呈现在世界观众面前。 在开幕式
总导演张艺谋看来， 或许没有什么比广场舞
更能体现人民性的形式了。“中国是广场舞大
国，在任何一个城市都可以看到。 ”他说，“人
民生活幸福了，才会去跳舞唱歌，所以我觉得
（广场舞）非常好。 ”

今天这个故事的主角是一名拥有百万加
粉丝的广场舞主播， 她将带我们走进一个经
过了很多轮更新和迭代的广场舞的新江
湖———

几千人同时在直播间围观了这场广场舞
的“地盘之争”：用户名为“晴晴有氧健身”的
抖音主播（以下简称“晴晴”）短短几分钟内在
公园里被一支交谊舞队驱赶两次。 一次从亭
内赶到亭外，因为踩了他们的地盘；对方继而
又以她的喇叭声音太响干扰他们跳舞为由，
再一次挡在镜头前阻挠她进行直播。 她于是
再度拿起直播架， 花一分钟走到更远处的场
地上。

“整个过程中， 在线人数一个都不掉，反
而还往上走，为什么？”晴晴向晨报记者回忆，
“因为人都有好奇心，都想看看到底发生了什
么事。 然后我就跟直播间的人说，‘我是一个
什么样的人？ 我是你越打击我越沸腾的那种
人。 ’我又开始跳了，我的口号这次喊得更响
了！ ”

在一个似乎万事皆可直播的时代， 广场
舞主播的群体正迅速扩张。在他们的带领下，
那些统一运动着装、 跳着快节奏健身操的中
年人正成长为新一代广场舞主力。 当你走进
中国无论哪座城市的哪所公园———比如上海
大华地区的行知公园， 一夜间就能从零基础
起迅速掌握中国时下最流行的口水歌 Top20
强趋势， 它们取代了昔日传统的广场舞伴奏
神曲， 而跳交谊舞的阿姨爷叔也终于不再是
独占广场的人群了。

在晴晴日常跳操的行知公园里， 她的舞
队是最庞大的，经常可达 500 人。线上的人数
更蔚为壮观， 最高纪录有超过 3 万人同时在
线跟她跳操。 开通直播一年半后， 她的抖音
号已积累粉丝 111.5 万人， 并吸引到运动装
备品牌的青睐，为他们带货。

带货不是她开直播的初衷， 而是一个自
然而然的结果。 直播的尽头永远是带货，新
时代的广场舞也已成为直播带货的新阵地。
而支撑起这个阵地的，是一个庞大的、特定的
女性群体， 她们中绝大多数是全职或工作清
闲的主妇，她们拒绝将自己全部交付家庭，渴
望在一定范围内、有分寸地活出自我。

决定跳广场舞的时候，她 160斤。 这
不是她的最高纪录，1.68 米的她曾达到
过 170 斤。 2019 年夏天，晴晴加入行知
公园里一支百来人的广场舞队开始跳操，
很快升为领操员。

那年冬天新冠疫情袭来， 操队就停
了。 “歇在家里，跟着抖音上一个非常好
的主播跳。 一个多月后开春了，疫情也稳
定下来，我就想自己去公园跳。 ”开始时
就五个人跟跳，但涨速飞快。“明天 10个
人，后天 30个，不到 3个月就达到了 500
人。 这给我一种感觉，大家现在都有一种
特别强烈的健康意识。 ”

人们愿意跟着她跳，最大的原因是效
果肉眼可见。 她自己花 4 个月瘦了 40
斤， 操队里掉秤最厉害的一个， 掉了 60
斤。到这年初夏，她开始尝试做直播。“线
下跳操最大的问题是受天气限制，碰上刮
风下雨很多人就不出来了，这样就半途而
废了。 ”

第一次直播是 5 月，“反正都是跳，
不如就开个直播，不管有人没人，也没想
到这个直播会做成功。 就把手机放那里
开着，也没有打光，什么都不会。 ”那段时
间的在线人数基本维持在 100 多人，都
是线下操友。 突然有一天早上，在线人数
一下到了 300多人。“这是开直播大概半
个月后，第二天就是 1000 多人，后面涨
粉就很顺了。 ”

专业不是她的标签， 她说，“很多专
业教练转做主播，他们的粉丝很多，但在
线人数不一定比得过我。 因为专业度是
现场一对一教学时体现的， 隔了屏幕，专
业性立刻打折。 ”晴晴认为通过直播这种
形式，一个人对几万人喊话，更多的是要
靠激情和感染力。“比如我叫口号是很认
真的，很多粉丝说我的口号有魔性。 ”有
操友向她“坦白”，开始跟直播跳操时三
心二意，上个厕所倒杯水。 突然听到屏幕
里她的口号声响起，一阵内疚将自己立刻
拉回来，“好像被老师抓了个现形。 ”

在她粉丝破百万的背后，是每天两场
直播———早上 6 点 25 分到 7 点 45 分，
晚上 6 点 55 分到 8 点 15 分———365
日，日日不间断。 而和大多健身操主播不
同，她永远站在 C 位带操，没有轮换，没
有休息———成功来得不带一丝侥幸。

去年春节期间公园关门，她在公园外
场搭上灯一样跳。

“我没想到的是，大年三十晚上和初
一，现场竟然还有四五十人。 线上就更多
了，我记得过年期间最高的一场是 2.3 万
人同时在线看我直播。 ”

到去年年底，她决定把周日晚上那场
停掉，给自己多匀一点休息时间。 即使这
样， 她一年中仍得不到一个完整的休息
日。“没有任何事能成为我中断的理由，”
其间，外婆去世，她在两场直播中间去参
加了追悼会。

“在我看来， 停下就相当于逃避，我
从来没逃过。再伤心的事，比如外婆去世，
我一到屏幕前立刻能把情绪调整好。 ”

从另一方面看，身处直播洪流的裹挟
中，她不得不坚持。 因为流量到来的时候
不会提前通知，她必须随时作好准备。

在行知公园，有近 10 支广场舞团队，规模最
小的仅三四人。

如同其他公园， 此地也被舞队按先来后到划
分出诸多地盘。 地上不会圈出标记，标记在每个
人心里，就像游戏规则一样。 作为后来者，尤其要
小心谨慎，因为一不小心就会踩到别人地盘，那时
候就少不了掀起一场“腥风血雨”。

一天下雨， 晴晴四顾发现公园某处亭子无人
占领，她入内开始直播。 到 8点左右，来了几人挡
到她的手机前， 直播被迫中断。 这些人是公园里
某支交谊舞队成员，他们声称此处为自己固定跳
舞地点，要求她立刻离开。 她试图商量，等跳完两
首拉伸就结束了，对方毫不让步。

她来到亭子外的空地上，“心想大不了淋雨
跳，也没什么。 ”但再一次遭到阻挠，“说我喇叭
音响太大，干扰到他们了。 ”

“他们认为这样就打压到我了，我就不跳了。
不会的，我越受挫折越会努力。 我再次拿起直播
架， 花一分钟走到更远处的场地上又开始跳
……”

这是出现在本文导语中的场景，过去一年半，
类似的事情她遇上过不下五次。 她现在跳操的这
块场地，当时花了两个多月才固定下来，其间不止
一次打过 110。“跳个广场舞都要喊 110，说出来
真的笑死人。 ”

起初她的出现并没有引起注意， 但随着队伍
壮大的速度越来越快，激起了一些团队的危机感。
“有一天她们就直接挡在音响前不给我们跳，说
这地方是自己的， 她们在这里跳了十几年了。 实
际上，对方只有三四十人，大家跳大家的完全不影
响，但就是不答应，说我们的音响干扰她们。 ”

晴晴和大约 10 名操友因此开了两辆车去绿
化局投诉， 后又找到信访办。 仅 110 就打了多
次，前后耗去两个多月，终于把如今这块地方确定
下来。

每所公园里都有一个广场舞的江湖， 团队间
的明争暗斗不仅表现在地盘的抢夺上。

当晴晴的操队率先开创了不收费的风气后，
她更因此被视为一个异类。通常来说，广场舞队都
会收取一定费用。她以自己之前参加的队伍为例，
“交了两次年费，第一次交了几十元，第二年交了
120元。 因为音响要钱，灯光要钱，还得买团队服
装”。

但加入她的团队无需任何费用， 像前阵子换
了套 2000多元的音响，她就独自承担了。 经她一
带动，一些团队开始效仿她，也免收入会费了。

开始直播带货后， 公园里关于她的风言风语
更多了。

“还没带货的时候，很多人就在背后讨论，说
点赞都是钱。 其实点赞哪来的钱？ 给你送礼物才
有钱。 我知道各种各样的声音会越来越多，但我
不在乎的。”她既然活在广场舞的江湖里，很多事
就由不得自己，但她可以选择自己的姿态，她选
择强悍地活在这个江湖里，“自己做强大就可以
了，这些声音影响到你什么？ 你如果被这些声音
影响， 说明你就是一个小格局的人， 是走不远
的。 ”

对于晴晴带货这件事， 线上粉丝抱两种态
度。 一些人告诉她，“我本来很喜欢你，自从你
带货了，我就不喜欢你了。”更多人则表示欢迎，
她们对于跟着她买买买的兴趣甚至超过了跳操
本身。

她觉得，如果粉丝真的因为自己开始带货而
脱粉，只能尊重她们的意愿。 “但你看现在直播
做得好的， 没有不带货的， 不带货就是大熊猫
了。”她是直播做到第二年才开始带货，“当我粉
丝到十几、二十万的时候，已经有品牌方找来了，
我那时候不愿意带。 我以前就是做销售的，销售
建立在什么基础上？ 就是信任。 而且你不能白白
利用这份信任， 你要给粉丝们实实在在的好东
西。 ”

一般来说，她在一场直播中会带两次货。一次
是在跳操中途休息时快速带一波， 因为身后还站
着几百名线下操友， 尽量让他们等待的时间短一
些。约一个半小时的跳操结束后，她接着在直播中
带货。经常是当晚 9点清园广播响起，她还扯着嗓
子在镜头前回复粉丝对于商品的咨询。

她带货的量就像自己账号的粉丝量一样，一
直呈平稳增长。 “这样就行了，不要太有目的性，
不要太急功近利。 ”

当粉丝数达到 100 万后，晴晴把自己在做直
播的事告诉了先生。

近两年，这对夫妻异地而居。她的先生在深圳
经营家具公司生意， 即将迎来高考的儿子从深圳
回到上海，她因此回来陪读。“我之前什么都没跟
他说，他一直以为我在上海悠悠荡荡。现在他也从
不看直播， 也不知道你有多累。 只知道你瘦了很
多，你老了很多，不知道你经历了什么。 ”

21 世纪刚开始的时候， 这对夫妻进入制造
业，白手起家做起家具生意。 从南京到苏州，又南
下辗转到深圳。 经过多年打拼， 公司发展日渐壮
大。一起工作的时候，两人因为性格都争强好胜而
分歧不断。 她觉得自己利用陪读的机会离开是正
确的选择，但在自己内心，少不了有些失落。

“我告诉他自己现在做直播， 就是想证明我
也是有本事的，做个啥事也是能做出来的。 ”

广场舞是一件她押上自己生命的尊严去做的
事。为了证明自己此前一直被低估的存在价值，她
必须把这件事做成功。

她对于现在的粉丝数并不很满意， 她觉得
如果这个世界真是付出和收获成正比的话，那
现在自己应该有至少 200 万粉丝， 因为她已足
够努力。

她知道自己涨粉的最大阻碍在于直播室里的
互动不够，因为平台需要主播多说话，保持直播室
里的热度。“但我只有喊‘背打直！’‘腹部核心收
紧！ ’的时间，我想把口号喊到极致，因为我把口
号放在第一。 ”

虽然她的账号吸粉速度不算最快， 粉丝黏性
却很高。

在她的直播间里， 这些 60、70、80 后的女性
结成了某种坚固的联盟。 她在直播中号召大家
“不为取悦任何人，只为更好的自己”“一辈子很
短，要好好爱自己”。 这些在一部分人看来很鸡汤
的口号，却被另一部分人认真听进了心里。

晴晴介绍， 她粉丝群体的最大组成部分是全
职家庭主妇或者工作轻松的宝妈，“我说的是长
期固定蹲在我直播间的那部分人， 而忙着在社会
上打拼的女性顶多偶尔来逛逛， 没法养成一个长
期的习惯。 ”这些主妇们的时间被淹没在繁琐的
家务中， 长期劳心劳力却得不到职场女性常能从
工作中获得的成就感， 因此很容易产生情绪上的
问题。

她粉丝中的一个典型是一名患上产后抑郁症
的年轻母亲， 坚持跟她跳操一年多， 状态越来越
好。 她的丈夫觉得太太转变很大， 因此至今保持
每天给晴晴的直播点 3000个赞的习惯。

在一部分铁粉看来，和晴晴老师一起跳操，在
直播室里跟着她买价优物美的商品， 俨然已成为
一种生活方式。

“我告诉大家礼拜天我不带货， 就作干货分
享，就是教你跳操的标准动作，然后吃什么，怎么
吃。 她们不爱听，问我‘老师你的衣服在几号？ ’
‘老师，小黄车呢？ ’然后你又变成卖货了。 ”

女性粉丝群体对她们自身的关注程度有些超
乎她意料，“以前那种自己省吃俭用，把钱都花在
老公和孩子身上的传统女性很少见了。 我的好物
分享里也会上男性和小孩的东西， 但女性的商品
永远是销量最好的。 我就明显觉得， 如今以自己
为主的女性越来越多了。就像公众号里写的，谁最
贵？ 自己最贵”。

对这些粉丝而言，把自己变得瘦一点、穿得美
一点就是她们追求和实现自我的途径， 她们不是
那些会喊出“一个女人这辈子没造过反不完整”
的人。
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